

論共軍資訊化戰爭之心理戰

作者簡介



潘進章備役上校，政戰學校66年班、淡江大學國際事務與戰略研究所碩士、戰爭學院85年班；曾任總政戰部政參官、國防大學教官、副講座、講座，現任職於國防大學兼任教師。

◆ 提要

- 一、「心理戰」一直是中外戰爭最常使用的戰法，也就是「不戰而屈人之兵」。而且新世紀的戰爭是以資訊化戰爭為主軸，因此資訊化戰爭之心理戰，就成為共軍發展的最佳選項之一。
- 二、共軍認為資訊化戰爭，提高了作戰效能，也凸顯了「輿論戰、心理戰、法律戰」的重要性；惟易成為對手攻擊的目標。
- 三、共軍資訊化戰爭之心理戰，旨在透過資訊工具，打擊敵方軍民士氣，動搖其戰略決策、作戰信心，並鞏固己方心理防線，達到以小的代價換取大的勝利或直接實現「不戰而屈人之兵」的目的。
- 四、共軍未來資訊化心理戰之發展趨勢，包括：擴大國家戰略階層的心理戰略運用；把心理戰「專業人才」培育、「專業部隊」組建、心理戰工具及機構資訊化，作為未來發展的重點工作。
- 五、共軍資訊化戰爭之心理戰，延續了傳統「瓦解敵軍」之功能，並充分運用資訊平臺，精進心理戰作為，藉以打贏資訊化戰爭。

關鍵詞：資訊化戰爭、政工條例、心理戰、三戰

前言

新世紀共軍為打贏高技術戰爭，軍隊已逐步朝向資訊化之建設發展。2006年3月中共中央軍委主席胡錦濤特別提出要求，「堅持把科學發展觀作為加強國防和軍隊建設的重要指導方針，推動國防和軍隊建設又快又好發展，努力提高我軍應對危機、維護和平，遏制戰爭、打贏戰爭的能力，確實履行好新世紀新階段我軍歷史使命^①。」同年5月共軍舉辦了軍隊政治工作理論研討會，會議的主題是，以科學發展觀為指導，在軍隊思想政治建設中貫徹落實胡錦濤重要論述，推進軍隊政治工作創新發展^②。自從2003年12月共軍修訂頒布《中國人民解放軍政治工作條例》（簡稱政工條例），明確提出開展「輿論戰、心理戰、法律戰」（簡稱三戰），也強調要發揮政治工作的作戰功能。近幾年來，共軍就根據上述政策不斷研發創新政治工作的理論，並將「政治工作戰時相關作為」納入資訊化作戰之部隊演訓要項，可見共軍政工已隨資訊化戰爭之發展不斷精進。然而要真正達成上述目標，必須要有相肆應的作為。由於「心理戰」一直是中外戰爭最常使用的戰法，也就是「不戰而屈人之兵」。而且新世紀的戰爭是以資訊化戰爭為主

軸，故資訊化戰爭之心理戰，就成為共軍發展的重要選項。

因此，本文旨在藉由探討共軍資訊化戰爭，深入探究共軍資訊化戰爭心理戰之發展概況與評析。尤其共軍目前積極從事「三戰」之理論研發與部隊演訓，其「心理戰」在資訊化戰爭中，是否有能力持續發揮「瓦解敵軍」及戰勝敵人的功能？確有探究之必要。

共軍資訊化戰爭概述

資訊化戰爭是一種戰爭型態，是指在資訊時代核威懾條件下，交戰雙方概以資訊為主導，綜合運用資訊整合平臺與資訊化武器，在陸、海、空、天、電等全維空間中展開多軍兵種的聯合作戰。有關共軍資訊化戰爭概述，分析如下：

一、共軍資訊化戰爭之概念

所謂信息（我方稱資訊）戰，共軍係指為奪取「制信息權」而進行的作戰，是剝奪、利用、破壞或摧毀敵方信息系統和信息作戰能力，同時保護和充分利用己方信息系統和信息作戰能力而採取的各種行動。……信息戰與信息化戰爭有著密切的聯繫，是信息化戰爭的主要內容之一。信息化戰爭，除了包括信息戰之外，還包括精確戰、網絡（路）中心戰、特種戰、太空

註①：〈胡錦濤：用科學發展觀推動國防和軍隊建設發展〉，http://news.xinhuanet.com/misc/2006-03/11/content_4291493.htm

註②：李博平，〈軍隊政治工作理論研討會在長沙召開〉《解放軍報》（北京），2006年6月1日，版6。

戰等作戰樣式^③。可見共軍的資訊化戰爭，是指包括資訊戰在內的各樣戰爭型態。

共軍之現代資訊化條件下作戰，是指遍布戰場，從戰略、戰役到戰術甚至單兵的各種網路及無數節點。這些網路呈立體交叉、矩陣型結構，用現代語言描繪就是：縱橫貫通，無縫鏈結，綜合集成等。……傳統戰爭主要是以陸地為主、以平面為主、以線式為主。而在現代資訊化作戰條件下，軍事上的精確打擊、遠端打擊和超視距打擊能力不斷提高，作戰也不再是從前沿到縱深逐步推進，而是超越時空直接攻擊縱深戰略目標，在非接觸狀態下即可達成作戰目的^④。因此共軍所謂的資訊化戰爭，就是藉由現代資訊工具，所實施的精確、遠端和超視距打擊。

共軍軍科院前副院長李際均指出，「外軍的『資訊化作戰』是指敵對雙方在資訊領域的對抗鬥爭，包括對敵實施的資訊攻擊和通過資訊網路（資料鏈）把作戰平臺聯繫起來的作戰行動，旨在提高整體作戰能力，奪取戰場的多維控制權，破壞和癱瘓對方作戰體系。我軍軍事學術界提出的『資

訊化作戰』概念，是指在資訊化條件下的作戰。研究與發展軍事理論，重要的不是詮釋對手，而是如何戰勝對手。我軍的資訊化作戰，應側重從實際出發，解決在資訊化武器裝備處於相對劣勢條件下，如何戰勝敵人的問題^⑤。」上述觀點，凸顯共軍資訊化戰爭的武器裝備，相較於先進國家仍屬於相對弱勢。

此外，共軍國防大學戰略教研部副主任張伊寧認為，在資訊化戰場上，資訊戰貫穿作戰全程，滲透於戰爭各領域，爭奪資訊優勢成為戰爭的焦點，制資訊權是爭奪制空權、制海權和其他作戰空間控制權的關鍵，奪取制資訊權將成為聯合作戰的主導行動。未來作戰，在資訊領域的爭奪越來越激烈，資訊作戰與奪取制空、制海權於一體，作戰行動將自始至終圍繞奪取和保持制資訊權激烈對抗^⑥。

綜合上述可見，共軍資訊化戰爭之概念，旨在強調奪取制資訊權的重要性，而且具有超越時空、在非接觸狀態下，即可達成戰略目標及作戰目的；也自稱目前資訊化戰爭的武器裝備，仍屬於相對弱勢。

註③：呂登明，資訊戰爭與資訊化軍隊（上冊）（北京：解放軍出版社，2006年1月），頁215；221。

註④：高東廣、李志新，〈資訊化戰場作戰指揮新景觀〉《解放軍報》（北京），2006年5月18日，版12。

註⑤：李際均，〈資訊制勝與不戰屈人之兵的辨析〉，http://www.chinamil.com.cn/site1/jsslpdjs/2005-06/21/content_233570.htm

註⑥：張伊寧，〈資訊化戰爭改變「未來戰場」〉，http://www.chinamil.com.cn/site1/jsslpdjs/2005-03/02/content_149251.htm

二、共軍資訊化戰爭之特點

資訊化戰爭型態的特點包括：武器裝備智能化、作戰力量一體化、戰場空間多維化、持續時間短促化、作戰行動時實化、作戰樣式多樣化，以及作戰效果精確化等^⑦。而隨著資訊技術在軍事領域被廣泛應用，特別是戰場資訊系統的快捷網路效能，大幅提高了軍隊的作戰效能，但也因為資訊系統易受資訊攻擊，而成為資訊化戰爭中不可避免的弱點^⑧。晚近共軍內部對資訊化作戰頗多研究，舉其要者如下：

(一)軍科院研究員陳振陽、孫豔紅博士：世界上各國軍隊的資訊化建設實踐表明，綜合集成是資訊化的一個本質特徵，包括武器平臺集成、部隊功能集成、作戰手段集成，總體上是「人一機系統」的集成。這種綜合集成，是由資訊化戰爭的特殊表現形式，即體系與體系對抗決定的。體系對抗要求戰場感知能力、資訊傳輸能力、快速機動能力、精確打擊能力緊密融合。……從資訊化建設的目標上看，是要通過綜合集成實現組織指揮一體化、作戰力量一體化、後勤保障一體化^⑨。可見共軍認為資訊化戰爭之特點，是透過資訊

化建設的「一體化」，達成體系對抗的勝利。

(二)軍科院軍隊建設研究部部長劉繼賢：信息（資訊）化戰爭的本質其特徵為第一，以奪取制信息權為目的的信息戰，將成為信息化戰爭中起決定性作用的作戰形式；第二，體系對抗將成為信息化戰爭中戰場對抗的基本型態；第三，信息化戰爭作戰空間將向陸、海、空、天、電多維領域擴展；第四，精確打擊、非接觸作戰、非線性作戰等全新的作戰方式，將成為信息化戰爭中重要的作戰方式；第五，信息化戰爭消耗巨大，技術保障複雜^⑩。上述觀點，旨在強調資訊化戰爭的本質特徵，從奪取制資訊權到後勤維護，都是資訊化戰爭建設的重點工作。

(三)軍科院副政委程寶山：20世紀90年代以來的海（波）灣戰爭、科索沃戰爭、阿富汗戰爭和伊拉克（二次波灣）戰爭，已經充分證明，要奪取資訊化戰爭的戰場自由權和戰爭勝利，不僅需要先進的武器裝備對敵造成硬殺傷，而且需要通過心理戰、輿論戰、法律戰等政治作戰行動，對敵人發動強大政治攻勢，……把軍事行動與強大的政治攻

註⑦：劉雷波，《信息化戰爭與高素質參謀人才》（北京：國防大學出版社，2004年4月），頁20～36。

註⑧：戴清民，〈論軍隊信息化建設與信息戰建設〉；沈偉光，《論中國軍事變革》（北京：新華出版社，2003年8月），頁70。

註⑨：陳振陽、孫豔紅，〈堅持科學發展觀才能保證資訊化建設順利發展〉，http://www.chinamil.com.cn/site1/ztpd/2006-02/28/content_420237.htm

註⑩：劉繼賢，〈軍隊信息化建設的戰略思考與對策〉《中國軍事科學》（北京），第18卷第2期，中國軍事科學雜誌社，2005年4月，頁19～20。

勢結合起來，是資訊化戰爭的一個重要特徵^⑪。

綜合上述可見，共軍資訊化戰爭之特點，包括了透過資訊化建設的「一體化」，達成體系對抗的勝利；提高了作戰效能，但也易成為對手攻擊的目標；並凸顯了「三戰」的重要性。

三、共軍資訊化戰爭之發展趨勢

中共自稱，「進入新世紀以來，中央軍委提出建設資訊化軍隊、打贏資訊化戰爭的戰略目標。瞄準這一目標，尚處在機械化半機械化階段的人民軍隊，開始了向資訊化軍隊的轉型。全軍上下創新軍事理論，轉變作戰觀念，探索制勝之道，全面推進以軍事資訊系統和資訊化主戰武器系統建設為主體、以資訊化基礎設施建設為支撐和保障的資訊化進程。目前，全軍各級指揮手段已實現自動化並快速向資訊化發展。軍隊資訊化建設與國家資訊化建設形成相互促進的新局面^⑫。」共軍軍科院史春昊博士指出，在近期發生的幾場局部戰爭中，資訊化程度較高的發達國家軍隊，依仗其先進的資訊化武器裝備，以遠端精確打

擊為主要手段，在奪取並牢牢掌控資訊權的基礎上，在對尚處於機械化時期的欠發達國家軍隊的戰爭中，取得了一次又一次勝利^⑬。基此，共軍為打贏資訊化戰爭，其軍隊必然走向資訊化建設。

共軍資訊戰學者沈偉光認為，思想和精神的形成是一個潛移默化的過程，通過信息優勢可以達成「不戰而屈人之兵」或「少戰而屈人之兵」的目標。其一般做法是：利用信息優勢在敵我之間製造反差，運用心理戰和戰略欺騙等手段，……可以使敵國處於癱瘓狀態，遏制敵對國家發動戰爭的意志，或使其喪失戰爭能力^⑭。由於資訊在戰爭中的作用發生了質的變化，由原來的臣屬地位上升到主導地位，戰爭的威懾性日益顯著和增強。現代戰爭中，充分利用新聞媒體的強滲透力及高度的可信性，使對方恐懼、生畏而怯步，同時，煽動敵軍厭戰、反戰，瓦解敵軍的士氣與鬥志^⑮。就上顯示，心理戰和新聞媒體的功能，在資訊化戰爭中的地位，愈來愈重要。

共軍國防大學張召忠教授指出，資

註⑪：程寶山，〈新世紀新階段軍隊政治工作的創新發展〉《中國軍事科學》（北京），第17卷第2期，中國軍事科學雜誌社，2004年4月，頁89。

註⑫：〈國防和軍隊建設「十五」期間跨越發展成就喜人〉，http://www.chinamil.com.cn/site1/xwpdxw/2005-12/06/content_355803.htm

註⑬：史春昊，〈打贏資訊化戰爭呼喚科學發展觀〉，http://www.chinamil.com.cn/site1/ztpd/2006-02/28/content_420215.htm

註⑭：沈偉光，〈信息戰：對思想和精神的攻擊〉《中國國防報》（北京），2004年6月1日，版6。

註⑮：高玉潔、鄭瑜，〈資訊化戰爭背景下大眾傳媒功能的思考〉《軍事記者》（北京），2004年第8期，軍事記者，2004年8月，頁35。

訊化戰爭，強調資訊時代的文化特徵，強調不戰而屈人之兵，強調通過震懾而達成作戰目的，強調斬首為主而不再打擊敵人有生力量為主，不再把攻城掠地，摧毀敵人作戰平臺和武器裝備作為戰爭勝負和效能高低的重要指標，關鍵性指標是攻心奪氣，通過資訊戰、心理戰改變敵人的認知體系，使之不戰、少戰或小戰而勝^⑯。可見共軍普遍認為「不戰而屈人之兵」之心理戰，是未來資訊化戰爭發展趨勢之一。

綜合上述可見，共軍資訊化戰爭之發展趨勢，即從半機械化、機械化階段的「人民軍隊」，開始向資訊化軍隊轉型；資訊化戰爭也由原來的臣屬地位逐漸上升到主導地位。

共軍資訊化戰爭心理戰之發展概況

心理戰作為一種思想和實踐，幾乎同人類戰爭史一樣悠長。在以「孫子兵法」為代表的中國古代兵書戰策之中，就蘊藏著豐富的心理戰思想。「用兵之道，攻心為上」，「不戰而屈人之兵」，已成為心理戰的最高原則。隨著資訊技術的發展及在軍事領域的廣泛應用，心理戰的層次和規模也不斷升級^⑰。而資訊時代的心理戰也成為達到某種政治、經濟和軍事目的，運用綜合

國力，從全局上爭取人心、遏制對手、團結自己的一種具有戰略意義的特殊手段。資訊時代的心理戰已超越了軍事領域，突破了前方與後方，模糊了戰略與戰術，逾越了平時與戰時，成為一種能夠肆應國際鬥爭需要、在維護國家安全方面發揮重要作用的戰略行動^⑱。有關共軍資訊化戰爭心理戰之發展概況，分析如下：

一、共軍心理戰之定義

共軍對心理戰之定義說法雖眾多，但均大同小異，僅就代表性觀點分述如次：

(一)中共軍事百科全書：心理戰的意義就是運用心理學的原理，通過宣傳和其他活動從精神上瓦解敵方的一種作戰。其目的是從心理上打擊敵方，達到不戰而勝或戰而勝之。它不是直接用軍事手段消滅敵人，而是利用人在對抗環境中的心理變化規律，通過大量訊息傳遞，瓦解敵方士氣，削弱其抵抗意志，使其放棄抵抗，逃避戰鬥乃至繳械投降^⑲。

(二)共軍資訊戰學者沈偉光：心理戰主要體現為意識形態領域裡的鬥爭，即通過信息傳播，從精神和心理上腐蝕瓦解對方的人民及軍隊，求得大戰而勝或小戰大勝。心理戰一般分為兩種，一種是既在平時也在戰時進行的戰略心理戰，一種是通常在作戰地區進行的戰術

註⑯：張召忠，《打贏資訊化戰爭》（北京：世界知識出版社，2004年6月），頁146。

註⑰：呂登明，《信息化戰爭與信息化軍隊》（北京：解放軍出版社，2006年1月），頁285。

註⑱：謝作炎，《資訊時代的心理戰》（北京：解放軍出版社，2004年11月），頁1。

註⑲：《中國軍事百科全書（3）》（北京：軍事科學出版社，1997年7月），頁648。

性心理戰^⑩。

(三)2004年4月共軍國防大學出版《新世紀新階段政治工作特點規律研究——新修訂「政工條例」學習體會》乙書，將心理戰定義為：心理戰係實施心理「攻」與「防」的一種作戰樣式。以既有或潛在的軍事實力為後盾，以各種形態的信息媒介為武器，綜合運用多種手段，對敵方的精神心理施加刺激和影響，迫使敵指揮決策紊亂、作戰信心動搖、戰鬥潛力受損傷並在政治上受到孤立，從而有效降低其作戰效能，同時鞏固己方心理防線，達到以小的代價換取大的勝利或直接實現「不戰而屈人之兵」的目的^⑪。

(四)共軍軍科院政工研究所副所長公方彬：所謂心理戰，主要是指依據人的心理變化規律，著眼影響人的情感、意志，改變人的認知和行為，而展開的心理對抗、心理打擊和精神瓦解。另依據人的心理變化規律，借助軍事硬打擊和輿論宣傳、法律鬥爭實現對敵鬥爭的心理優勢，並把這種優勢進一步轉化為作戰優勢^⑫。

(五)共軍《戰略學》：現代心理戰的對象，不只是敵方軍人，也包括敵對國家的全體民眾；同時，它還擔負著

教育本國軍民，凝聚民心士氣和保持心理穩定的任務。但它的重點對象是敵方的戰略決策層，即運用各種手段攻擊對方戰略決策者的思想、信念、意志、情緒、認知系統，以便造成其認識、判斷、決策錯誤，動搖其思想信念和抵抗意志，達到「不戰而屈人之兵」的目的^⑬。

上述共軍心理戰之定義，旨在強調透過資訊工具，打擊敵方軍民士氣，動搖其戰略決策、作戰信心，並鞏固己方心理防線，達到以小的代價換取大的勝利，或直接實現「不戰而屈人之兵」的目的。

二、共軍資訊化戰爭心理戰之發展

參照共軍西安政治學院蔣一斌、武軍倉教授說法，我們認為，中共軍隊心理戰思想萌芽於蔣中正國民革命軍北伐戰爭時期，在土地革命戰爭（武裝暴動）中初步形成，在抗日戰爭中走向成熟，並在解放戰爭（國共內戰）得到豐富和發展^⑭。由上述可見，共軍心理戰發展甚早，而資訊化戰爭心理戰之發展，則是受到波灣戰爭的啟示。共軍總參謀部研究指出，近期幾場高技術戰爭的實踐表明，資訊技術運用於心理戰戰場，促進了心理戰宣傳即時化、心理

註⑩：沈偉光，《新戰爭論》（北京：人民出版社，1997年6月），頁125。

註⑪：《新世紀新階段政治工作特點規律研究——新修訂「政工條例」學習體會》（北京：國防大學出版社，2004年4月），頁182～183。

註⑫：公方彬，《政治作戰初論》（北京：解放軍出版社，2005年3月），頁46；59。

註⑬：彭光謙、姚有志，《戰略學》（北京：軍事科學出版社，2001年10月），頁394。

註⑭：蔣一斌、武軍倉，〈戰爭年代中國人民解放軍心理戰思想的形成與發展〉《中國軍事科學》（北京），第19卷第1期，中國軍事科學雜誌社，2006年2月，頁109～114。

戰器材智慧化、心理戰手段多樣化、心理戰與武力戰高度一體化。心理戰在引起或制止戰爭爆發、加快或延緩戰爭進程、改變軍力與軍心對比、降低作戰損耗等方面發揮了前所未有的巨大作用。心理戰也由過去戰場上的戰術手段，一躍成為資訊時代影響戰爭全局的關鍵因素²⁵。

現代信息條件下，共軍心理戰的戰前準備要求高，作戰實施專業化，……首長機關重點練謀略；專門分隊和心理戰骨幹部隊重點練技能；基層部隊重點打基礎，主要是普及心理戰基礎常識。……開展有針對性的心理素質訓練。如開展模擬訓練，通過聲、光、電和信息技術，……激烈的逼真戰場環境，讓官兵從中獲得戰鬥條件下克服心理障礙的經驗；……進行網絡（路）對抗訓練，……心理攻擊對抗演練，提高開展網絡心理戰的能力²⁶。共軍也自稱，有「越來越多的心理醫生和心理諮詢員走進部隊，幫助官兵疏導心理問題²⁷。」

另近期有關共軍資訊化戰爭心理戰發展之具體作為，綜合敘述如下：

（一）國防科大政治學院投資建設了軍隊政治工作訓練類比中心、軍事心理學實驗室、軍隊基層政治工作研究中心²⁸。

（二）工程兵指揮學院研製開發出共軍第一套心理教育訓練和作戰軟體系統，研製成功14種心理行為訓練器械，完成了「我軍網絡心理戰的現狀及對策」等5項重點課題，先後有「心理作戰8種基本戰法」等10多項成果在部隊推廣²⁹。2005年8月總參謀部批准工程兵指揮學院「軍事心理訓練中心」成立。這個中心將深化各兵種和特種作戰人員心理訓練研究、深化軍人心理訓練科目內容研究、深化心理訓練效果評估研究、深化心理訓練方法和器材研究³⁰。

（三）濟南軍區為基層購買了《高技術條件下心理戰概論》等書籍，編印《部隊心理戰教育訓練材料》、《心理戰戰例選編》等10多種小冊子，製作了《軍事心理戰基本常識》、《進攻戰鬥心理戰軍官編組作業》、《政治心理作戰專業訓練》等多媒體示範課程。還在區域網上建立了「三戰」專題網頁

註²⁵：謝作炎，《資訊時代的心理戰》（北京：解放軍出版社，2004年11月），頁22。

註²⁶：王宇平，〈加強信息化條件下心理戰研究〉《解放軍報》（北京），2004年5月18日，版6。

註²⁷：〈國防和軍隊建設又快又好地發展〉，http://www.chinamil.com.cn/site1/xwpdxw/2006-02/06/content_400339.htm

註²⁸：〈在創新中建設軍隊政治工作學〉，http://www.chinamil.com.cn/site1/zgjxpdjx/2005-01/17/content_114786.htm

註²⁹：〈工程兵指揮學院心理學教學向心理戰訓練延伸〉《解放軍報》（北京），2004年6月16日，版1。

註³⁰：〈全軍首家軍事心理訓練中心成立〉《中國國防報》（北京），2005年8月16日，版5。

31。

(四)2006年1月共軍南京軍區實施心理綜合訓練，心戰示範分隊展開了更加有效的多維立體攻心戰。……播放著思鄉音樂和戰鬥消息，摧毀「敵軍」的心理防線。……戰場喊話班兩輛車占領陣地後，輪流用閩南話和英語對「敵」陣地展開喊話，……在強大的火力打擊和類比心戰連的心理攻勢下，「敵軍」大部舉起白旗投降³²。

(五)2006年3月蘭州軍區首屆心理疏導骨幹培訓班，在西安陸軍學院正式開班。將接受為期2個月的培訓，學習心理學、心理諮詢基本理論和軍人常見心理障礙診斷、疏導方法等方面的知識和技能³³。

(六)2006年6月共軍北京軍區實施心理訓練力度，增強官兵的心理承受能力。針對高技術武器裝備精確性高、遠端打擊能力強和殺傷力大，容易使官兵走上戰場後產生緊張情緒等特點，不斷加大心理訓練力度，先後總結出「資訊升級訓練法」、「激發對抗訓練法」等多種心理訓練方法，增強官兵的心理承受能力，培育官兵處變不驚、遇險不慌的心理素質³⁴。

綜合上述可見，共軍已積極展開資訊化戰爭心理戰之發展。而共軍也認知到，現代和平時和局部戰爭中，心戰宣傳的信息傳播工具，最常見的就是無線電廣播、電視、計算機網絡等信息媒體。它們可以超越國界，滲透到對方國家的每一個居民家庭。尤其是針對敵對國家或潛在的敵對國家所進行的宣傳心理戰，它可以給對方國家製造社會動盪和糾紛，煽動不滿情緒，為顛覆對方政權創造條件³⁵。因此共軍資訊化戰爭心理戰之發展，不僅是對我方的軍事威脅，也是對我國家安全的挑戰。

三、共軍資訊化戰爭心理戰之特點

共軍資訊化戰爭心理戰之特點，雖然來自傳統的延續與波灣戰爭的啟示，但也有其獨特作法。共軍稱要奪取資訊化戰爭的勝利，不僅需要先進的武器裝備予敵人以精神打擊，也需要從政治、心理、精神上震懾、動搖、分化瓦解敵人，實施「軟殺傷」。這就要求發揮軍隊政治工作的直接作戰功能，加強對輿論、心理和法律領域內的對抗和研究，更加重視民心向背、輿論對抗和瓦解敵軍工作³⁶。上述可見，共軍資訊化戰爭心理戰之特點，特別強調對「人」實施

註31：〈鍛造心理盾牌 磨礪攻心利劍 心理戰走進演兵場〉《解放軍報》（北京），2004年6月30日，版10。

註32：黃建東，〈第一現場 南京軍區裝甲某師 心理戰骨幹集訓目擊記〉，http://zqb.cyol.com/content/2006-02/04/content_1309168.htm

註33：〈西安陸軍學院心理疏導骨幹培訓班開班〉《解放軍報》（北京），2006年3月7日，版9。

註34：〈北京軍區某旅提高部隊打贏資訊化戰爭能力〉《解放軍報》（北京），2006年6月15日，版9。

註35：王玉東，《現代化戰爭心戰宣傳研究》（北京：國防大學出版社，2003年7月），頁318～319。

註36：於下頁。

「軟殺傷」，也是共軍自2003年12月修頒「政工條例」，明確提出開展「三戰」的具體作為。

現代高科技空前發展的資訊時代，作戰雙方廣泛地運用資訊技術，在意識形態、民族意志以及制度認同等深層次展開了前所未有的軍事對抗^{③7}。而奪取政治工作制信息權，則是通過奪取戰場上的法理、輿論和官兵心理等方面的優勢來實現的。法理優勢，是指軍事行動的正義優勢。正義是軍事法的基本價值之一，也是一國發動戰爭的主要理由和依據。……奪取法理優勢必須依賴於奪取輿論優勢，奪取輿論優勢有助於奪取心理優勢，而奪取法理優勢、輿論優勢的根本目的是為了獲取心理優勢^{③8}。共軍上述觀點，把意識形態、民族意志、制度認同以及法理優勢、輿論優勢，作為資訊化戰爭心理戰之特點。

資訊化戰爭之心理戰，不僅從偏重於戰術層次的運用提高到了著重在戰略層次中使用，而且已完全超出單純的軍事鬥爭領域，拓展到政治、經濟、文化和外交各個方面，成為宏觀與微觀相結合的國家戰略手段^{③9}。共軍國防科技大學常艷娥、歐立壽教授指出，心理戰

力量既包括心理進攻力量，也包括心理防禦力量，是由決策指揮力量、研究力量、實施力量共同構成的系統。……戰略心理戰既直接與國家的政治、外交、經濟及文化等各領域相關聯，同時涉及的部隊多、範圍廣，而且具有全時空、全方位、手段多樣、作戰對象廣泛等特點，它不僅通過軍隊，同時也通過全社會來實施，因而只有構建軍地、軍民於一體的心理戰力量體系，才能更好地發揮系統的整合威力，在風雲變幻心理戰中贏得主動和優勢^{④0}。上述共軍資訊化戰爭心理戰之特點，特別強調戰略層次的運用；也重視軍民一體心理戰力量體系的建構。

綜合上述可見，共軍資訊化戰爭心理戰之發展有其特點；惟共軍也檢討指出，「面對世界新軍事變革條件下軍事訓練轉型的需求，我軍加強了類比訓練的應用研究，並初步形成了心理訓練類比化的理論和方法，但目前還大多停留在實物類比階段。這種實物類比雖然比較接近實戰，但由於受武器裝備及軍事訓練環境等因素的限制和影響，只能類比歷史，不能創造未來，更不能進行真正的戰爭對抗，使之真實度大打折扣；

註^{③6}：原樹才，〈部隊發揮政治工作作戰功能的思考〉《政工導刊》（西安：2005年3月），頁11。

註^{③7}：厲新光，〈資訊時代心理戰攻擊新趨勢〉，http://www.chinamil.com.cn/site1/jsslpdjs/2005-02/02/content_130663.htm

註^{③8}：孫建祥，〈對資訊化戰爭中的精神對抗與政治工作制資訊權〉《南京政治學院學報》（南京），第21卷第4期，南京政治學院，2005年7月，頁98。

註^{③9}：李和臣、李偉明，《心理戰軍事人才開發研究》（北京：軍事科學出版社，2001年6月），頁2。

註^{④0}：常艷娥、歐立壽，〈信息化條件下戰略心理戰應關注的幾個問題〉《中國軍事科學》（北京），第18卷第3期，中國軍事科學雜誌社，2005年6月，頁81～82。

……面對這種情況，我們推進中國特色軍事變革，把『類比訓練』適時發展到『虛擬訓練』，建立自己的戰鬥實驗室，已顯得時不我待，勢在必行^⑪。」因此，共軍資訊化戰爭之心理戰未來發展，仍面臨諸多挑戰。

四、共軍資訊化戰爭心理戰之發展趨勢

現代心理戰，不僅僅是軍事領域中運用的戰術性手段，它已納入國家戰略，成為在戰略層次上發揮作用的主要國際鬥爭形式；它已融入政治、外交、經濟、文化等戰略之中，形成各具特色政治心理戰、經濟心理戰、軍事心理戰、外交心理戰、宗教心理戰、文化心理戰、宣傳心理戰、威懾心理戰等，既為這些鬥爭服務，又綜合利用這些鬥爭的力量，為實現國家的戰略目標服務^⑫。上述可見，共軍資訊化戰爭心理戰之發展，已不僅是單純的戰術與戰場心理戰的運用，而是包括國家戰略階層的心理戰略運用。

共軍對資訊化戰爭心理戰之發展提出未來願景，內容包括：建立心理戰指揮機構、組建心理戰專業部隊、設立心理戰研究機構、培養心理戰骨幹隊伍、研製開發心理戰技術和器材、建立設施完備的心理戰專業訓練場所，以及建立以計算機網絡為載體的心理戰平臺

等^⑬。可見共軍資訊化戰爭心理戰之發展趨勢，已把心理戰「專業人才」培育、「專業部隊」組建；心理戰工具及機構資訊化，作為未來發展的重點工作。

此外，公方彬副所長認為，由於政治作戰力量的構成主體是心理戰部隊，因而盡快建設一支心理作戰部隊已經發展成為十分迫切的任務。軍隊的專業力量建設應把握以下幾個原則：一是把心理戰部隊作為一支戰略力量來建設；二是心理戰部隊的編組要特別突出作戰特點，強調作戰功能的發揮；三是心理戰部隊編制規模不宜過大，宜精不宜多；四是強調以職能確定力量構成和作戰編組^⑭。可見未來共軍資訊化戰爭心理戰的發展成功與否的重要因素之一，就是組建心理作戰部隊，作為執行心理戰的任務。目前以美國為首的先進國家均設有心戰部隊，而且在資訊化戰爭中都發揮了「瓦解敵軍」的功能，研判共軍未來將跟進。

綜合上述可見，共軍未來資訊化戰爭心理戰之發展趨勢，包括：擴大國家戰略階層的心理戰略運用；把心理戰「專業人才」培育、「專業部隊」組建；心理戰工具及機構資訊化，作為未來發展的重點工作。

註⑪：蘇梁波、趙虹霖，〈運用戰爭「預實踐」開展心理訓練〉《解放軍報》（北京），2005年9月13日，版6。

註⑫：李和臣、李偉明，《心理戰軍事人才開發研究》（北京：軍事科學出版社，2001年6月），頁20。

註⑬：王宇平，〈加強信息化條件下心理戰研究〉《解放軍報》（北京），2004年5月18日，版6。

註⑭：公方彬，《政治作戰初論》（北京：解放軍出版社，2005年3月），頁67～69。

共軍資訊化戰爭心理戰之評析

共軍資訊化戰爭之心理戰，如上所述已成為共軍資訊化建設重點工作；也是共軍開展「三戰」的重點工作；並成為達成國家戰略目標的利器。然而共軍資訊化戰爭心理戰之發展，是否能肆應共軍打贏資訊化戰爭？是否呼應胡錦濤的「堅持把科學發展觀作為加強國防和軍隊建設的重要指導方針」？均有待探究。以下就針對其發展作評析：

一、共軍資訊化戰爭心理戰延續「瓦解敵軍」之功能

共軍自稱，心理戰係在土地革命戰爭（武裝暴動）中初步形成，迄今已朝向資訊化戰爭心理戰發展。過去共軍心理戰旨在「瓦解敵軍」，達成「不戰而屈人之兵」。現今仍然強調此一主要任務。共軍指出，「在瓦解敵軍、發揮政治工作的作戰功能方面，我軍在戰爭年代的確有許多創造，其中很多做法在今天仍然是行之有效的。但應該看到，時代在發展，戰爭型態在演進，政治工作發揮功能的領域在擴展，內容、方法和手段在不斷更新，僅靠過去的戰場喊話、散發傳單等傳統做法，已經遠遠不夠了。必須著

眼於新的戰爭實踐，以與時俱進的精神，不斷開拓創新^{④5}。」可見共軍資訊化戰爭心理戰之發展，已著眼於新戰法。

在高技術局部戰爭中，由於大量運用各種精確制導武器、激光武器、隱形武器等，使戰爭空前緊張、激烈、殘酷，戰爭的破壞力、殺傷力和威懾力空前增大，從而為心理戰發揮更大作用提供了可能^{④6}。張召忠教授指出，「謬誤重複千遍就能變成真理」，所以宣傳、輿論、心理戰等在戰略資訊戰中占有重要位置。戰略資訊戰的主要目的是控制民眾的意識和觀念，摧毀武裝力量的精神和戰鬥潛力，影響國家領導人或決策機構的意志和信仰，為政治顛覆、經濟侵略、軍事滲透奠定無形的基礎^{④7}。上述可見，共軍資訊化戰爭心理戰各式各樣的作為，更加容易達成「瓦解敵軍」之任務。

此外，心理戰是資訊戰的一只拳頭，它攻擊的目標是對方的意志和信念。一支軍隊的官兵意志如果崩潰了，縱然有千軍萬馬和裝備精良的武器，也必敗無疑。心理戰要通過各種信息媒體傳播才能發揮作戰效能；能跨越時空界限，作戰疆域不受地理限制。心理戰發動者能借助於先進的資訊處理技術，移花接木、偷樑換柱，更換、

註④5：〈充分發揮政治工作的作戰功能〉，http://www.pladaily.com.cn/gb/pladaily/2004/02/19/20040219001119_jsld.html

註④6：裘克人、劉振忠，《新世紀軍隊政治工作的創新與發展》（北京：國防大學出版社，2002年3月），頁224。

註④7：張召忠，《打贏資訊化戰爭》（北京：世界知識出版社，2004年6月），頁173。

剪輯人物和景物，製造出一些虛假的、聳人聽聞的情景，借以欺騙、煽動敵國軍人和居民百姓不滿當局，倒戈一擊，令其後院起火^{④⑥}。上述共軍觀點可見，共軍資訊化戰爭之心理戰不僅具「瓦解敵軍」之功能，也兼具戰略性心戰，進而達成「不戰而屈人之兵」之目的。

綜合上述可見，共軍資訊化戰爭之心理戰，延續了傳統「瓦解敵軍」之功能，並充分運用資訊工具，精進心理戰作為，藉以打贏資訊化戰爭。

二、心理戰成為共軍資訊化戰爭之主要戰法之一

資訊技術的迅猛發展及在軍事領域的廣泛應用，使資訊化條件下的心理戰手段呈現出全面發展之勢，例如：傳單攻心「智能化」、廣播喊話「一體化」、全息投影「實用化」、信息插入「多樣化」、網絡（路）攻擊「系統化」，以及心理刺激「隱性化」等^{④⑨}。上述共軍資訊化戰爭心理戰之作為，已逐次落實中，除在軍科院及相關軍事院校作心理戰理論研發外，也將具體作為納入部隊演訓項目，藉以提升心理戰功能。

共軍為打贏資訊化戰爭，已把心理

戰納入資訊化戰爭的一環。在具體作為方面：戰前，心理攻擊主要是進行心理威懾；戰中，心理攻擊主要是進行心理瓦解，由於交戰雙方都充分利用心理戰的各種方式、方法和手段，積極配合武力打擊，開展敵後策反、陣前瓦解，力爭使對方產生緊張、驚慌和厭戰等消極心理反應，以摧毀敵鬥志，從而使戰爭進程向有利於己的方向迅速發展；戰後，心理攻擊主要是進行心理安撫^{⑤①}。再者，共軍之威懾和心理戰是相互包容、相互交叉的，威懾中有心理戰，心理戰中也有威懾。威懾作為一種戰略，只有通過心理戰才能發揮作用；當需要以懾服的方法實現心理戰的目的時，威懾就成為心理戰的重要手段^{⑤①}。另共軍之心理戰在「遊戲規則」上，幾乎是無限的。在總的戰略原則的指導下，心理戰可以依據作戰目標，靈活使用諸如戰略威懾、欺騙、勸說、暗示、硬摧毀等多種手法^{⑤②}。上述共軍相關心理戰作為，現已成為共軍資訊化戰爭之主要手段之一。

公方彬副所長指出，通過網絡傳播恐怖資訊，很容易在一個國家的民眾中造成恐慌氣氛，進而以極快的速度波及整個世界。因此，網絡戰以更集中、更

註④⑥：李長春，《未來戰爭的主角：信息化軍隊》（北京：新華出版社，2003年8月），頁166。

註④⑨：蘇進昌、史延勝，〈心理戰：信息化條件下有了新招法〉《中國國防報》（北京），2004年6月22日，版6。

註⑤①：厲新光，〈資訊時代心理戰攻擊新趨勢〉，http://www.chinamil.com.cn/site1/jsslpdjs/2005-02/02/content_130663.htm

註⑤①：李和臣、李偉明，《心理戰軍事人才開發研究》（北京：軍事科學出版社，2001年6月），頁15。

註⑤②：王林、王貴濱，〈輿論戰與心理戰辨析〉《解放軍報》（北京），2004年6月8日，版6。

突出的作用來進行心理攻擊⁵³。在戰場上的精神對抗中，共軍認為要奪取精神優勢，必須奪取政治工作制資訊權。在資訊化戰爭中，國家和軍隊高級政治機關應充分運用法律和心理宣傳力量，宣傳參戰的合法性和揭露敵發動戰爭的非法性⁵⁴。另心理戰側重影響敵方情感意志，因此它並不單純運用信息等「軟性」手段，有時亦可動用武力等「硬性」手段來達成目的，如以震懾性軍事打擊動搖敵方繼續抵抗的意志和決心等⁵⁵。由上述可見，現代資訊工具的發達，將可有效提升心理戰的作戰效能；也可藉由「硬性」手段來達成心理戰目的。

綜合上述可見，共軍在資訊化戰爭中，必須先奪取政治工作制資訊權，進而靈活使用戰略威懾、欺騙、勸說、暗示、硬摧毀等手法；並將軍事打擊的「硬殺」，結合心理戰的「軟殺」，藉此「瓦解敵軍」的士氣，進而戰勝敵人，贏得資訊化戰爭的勝利。

三、共軍資訊化戰爭心理戰之人才有待培育

共軍軍科院史春昊博士指出，未來

的資訊化戰爭，對軍事人才的質量提出了更高的要求。隨著軍隊向資訊化轉型，軍事專業分工越來越細，……使軍隊人才開發和保障的重要性日益突出。……只有提高人才建設效益，才能最大限度地開發和保障軍隊人才資源，滿足軍隊建設、作戰對高素質軍事人才的需求⁵⁶。目前共軍資訊化戰爭之軍事人才面臨的制約因素，包括官兵科技文化素質與建設資訊化軍隊的互不適應、幹部組織指揮作戰能力與打贏資訊化戰爭的互不適應，以及專業技術人才嚴重短缺和流失等⁵⁷。未來的資訊化戰爭，對軍事及心理戰人才需求愈來愈高，但共軍卻面臨短缺和流失現象，這也是共軍未來資訊化作戰建設的最大挑戰。

當前共軍政工幹部資訊素質與資訊化作戰要求互不適應的矛盾較突出。主要表現在：只懂平時政治工作業務，難以勝任戰時政治工作戰指揮；通過國家計算機等級考試的較少，會使用計算機執行作戰任務的不多；不善於用新手段獲取相關資訊，缺乏運用資訊開展的能力。……培養政治工作資訊化人才的辦法不多、渠道不暢，出現了人才緊缺

註⁵³：公方彬，《政治作戰初探》（北京：解放軍出版社，2004年10月），頁99。

註⁵⁴：孫建祥，〈對資訊化戰爭中的精神對抗與政治工作制資訊權〉《南京政治學院學報》（南京），第21卷第4期，南京政治學院，2005年7月，頁98～99。

註⁵⁵：郭培根，〈現代戰爭呈現新趨勢——輿論戰、心理戰、法律戰各顯鋒芒〉《中國國防報》（北京），2004年4月1日，版3。

註⁵⁶：史春昊，〈建設資訊化軍隊呼喚科學發展觀〉，http://www.chinamil.com.cn/site1/ztpd/2006-02/28/content_420220.htm

註⁵⁷：呂登明，《資訊戰爭與資訊化軍隊》（下冊）（北京：解放軍出版社，2006年1月），頁448～449。

的現象⁵⁸。共軍上述現象，並非短時間內可以解決，尤其政治工作幹部普遍來自文科學校，其對資訊工具的知識與操作，較顯得欠缺與生疏。

此外，共軍提高戰鬥精神和心理防護，對敵進行輿論壓制和攻心奪氣，都是擺在軍隊政治工作複合指揮人才。……但當前軍隊政治工作資訊化人才隊伍的建設大大落後於軍事、科技、裝備和後勤資訊化人才隊伍。在資訊化戰爭中，軍隊政治工作要發揮作戰功能，就必須加強軍隊政治工作資訊化人才隊伍建設⁵⁹。可見共軍培育資訊化戰爭心理戰之人才，有其急迫性。

綜合上述可見，共軍資訊化戰爭心理戰之發展，已面臨人才短缺的挑戰，這也是共軍政治工作在資訊化戰爭中，一直想克服的限制因素。

四、共軍資訊化戰爭心理戰對我之威脅

中共自「96臺海危機」以來，一直對我採取「文攻武嚇」與「和平統戰」交互運用；2005年3月又通過《反分裂國家法》，其中第八條「採取非和平方式及其他必要措施，捍衛國家主權和領土完整。」上述中共作為，均對我軍民產生心理威脅，這也是中共的一貫政策。張召忠教授也指出，軟震懾手段的運用，要側重於心戰震懾，包括政治

戰、外交戰、心理戰和資訊戰。這體現了心戰為上，兵戰次之的戰略思維。軟震懾主要通過三個層面進行：一是通過媒體戰來實施心理震懾；二是通過新聞發布和定向廣播妖言惑眾；三是通過破壞平民百姓日常必需品和賴以生存的基礎設施，增大其對戰爭恐懼和厭惡心理⁶⁰。可見共軍資訊化戰爭之心理戰，對我威脅之陰影，始終揮之不去。

共軍學者蔣一斌、武軍倉認為，心理戰是作戰行動的重要組成部分。心理戰雖然不能替代兵力、兵器的打擊，但它與戰略、戰役、戰術行動和兵力、兵器緊密結合起來，就可以使敵我力量對比發生巨大變化，有時心理因素甚至可能成為決定勝負的關鍵。當然，軍事實力是心理戰獲得成功的必要條件。「心戰」必須以「兵戰」為基礎，「兵戰」的實力越強，「心戰」的效果就越好⁶¹。2001年共軍總參謀長梁光烈與南京軍區司令員朱文泉等人在其所編著的《渡海登陸作戰—中外登陸作戰啟示錄》中，特別指出清朝統一臺灣作戰及啟示，主要就是「以戰促統」，他們認為，軍事威懾必須建立在強大的軍事實力基礎上，強大的軍事力量是實現統一的基礎和後盾，是實現和平統一的必要

註⁵⁸：王澤，〈對加快軍隊政治工作資訊化建設的幾點思考〉《南京政治學院學報》（南京），第21卷第5期，南京政治學院，2005年9月，頁92。

註⁵⁹：高原，〈從五個層次上加強政治工作信息化人才隊伍建設〉《南京政治學院學報》（南京），第21卷第6期，南京政治學院，2005年11月，頁113。

註⁶⁰：張召忠，《打贏資訊化戰爭》（北京：世界知識出版社，2004年6月），頁308。

註⁶¹：蔣一斌、武軍倉，〈心理戰的地位和作用是什麼〉《解放軍報》（北京），2004年8月12日，版6。

保障^②。因此共軍心理戰與軍事威脅相結合，將對我構成重大威脅。

由於共軍在打贏資訊化戰爭中，持續把「心理戰」作為瓦解敵軍民士氣的最佳手段。因此共軍在對臺作為中，研判有可能把「心理戰」作為威嚇我方的手段。再者，由「96臺海危機」、「特殊國與國」，以及中共制定反分裂國家法等事件期間，從我軍民士氣的維護實況來看，待檢討與不足之處仍多。前國防部副部長林中斌就指出：「2004年總統選舉進一步撕裂了臺灣社會。國家內鬥、自我消耗，更形嚴重。北京趁機加強無形戰力（如心理戰、輿論戰、法律戰等）分化、弱化臺灣^③。」爾後面對共軍資訊化心理戰之威脅，我方是否有能力團結軍民士氣，以因應共軍的「心戰威懾」攻勢，這是值得我方省思並審慎以對的。

綜合上述可見，共軍資訊化戰爭之心理戰，未來對我之威脅日益加深。當國內對兩岸關係發展意見愈來愈分歧之際，就是中共對我施展心理戰的最佳時機。所以認清共軍資訊化戰爭之心理戰，以及採取必要之反制措施，將是政府與國軍當務之急。

結 語

自波灣戰爭以來，資訊化戰爭已由原來的臣屬地位，逐漸上升到主導地位，共軍並且把心理戰視為新世紀打

贏資訊化戰爭的重要一環；也認為要奪取資訊化戰爭的勝利，不僅需要先進的武器裝備打擊敵人，也需要從政治、心理、精神上震懾、動搖、分化瓦解敵人，達成「不戰而屈人之兵」或「少戰而屈人之兵」的目標。因此共軍心理戰在打贏資訊化戰爭中的重要性，愈顯重要。

另共軍也把心理素質訓練，作為部隊訓練的重點工作，也就是如何使官兵在戰場上保持高昂的戰鬥精神。目前共軍仍把馬列主義、毛澤東思想、鄧小平理論及「三個代表」重要思想，作為個人思想行動的指南，亦就是精神戰力的保證。惟共產主義到新世紀已經沒落或遭到唾棄，再者中共走改革開放政策，以及網際網路的流通，共產主義的意識形態，已很難說服官兵「為共產黨而戰」。因此共軍心理素質的維護，已遭到嚴厲的考驗。

儘管共軍資訊化戰爭心理戰之發展，面臨了許多的挑戰，但共軍仍然不斷研發與創新，並將其戰時相關作為，納入資訊化作戰之部隊演訓，也配合黨、政與領導人對我施展心理攻勢，此一發展趨勢，值得我方重視，並儘速採取因應措施，以維護軍民士氣，進而確保國家安全。

收件：95年6月28日

修正：95年7月7日

接受：95年7月12日

註②：梁光烈，《渡海登陸作戰——中外登陸作戰啟示錄》（北京：國防大學出版，2001年9月），頁312～322。

註③：林中斌，〈點穴戰是共軍的新選項〉《中時電子報》（臺北），2004年8月30日。